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 المؤتمر السنوي الـ ٣٤
  روح متكاتفة لكويت متآلفة 

 عباس: التحرك 
القطري عالي 

المستوى يجعلنا 
نستبشر خيراً بحل 

قريب
  

  البيدان: لا حل إلا 
بتلبية الشروط الثلاثة 
للهيئات الدولية وذلك 

ممكن وسهل دون 
مكابرة 

 د.سعد البراك: 
الحكومة ليست 

مؤهلة للإدارة لأنها 
تحُرم من أهم محرك 

وهو المنافسة 

 جمال البراك: متفائل 
بمستقبل المشروعات 

الصغيرة والمتوسطة
  

  خالد الصغير: خصخصة 
الفكر الإداري في 

الشركات الحكومية 

 وليد علي: نحن جيل 
مظلوم اشتهر فيه 

الإداريون على حساب 
اللاعبين ولعبة كرة 

القدم والرياضة
  

  حمد الطيار: هناك 
طرف ثالث غير 
مسموع يُحمّل 

المسؤولية إلى طرفي 
النزاع معاً ويعتبرهما 

على خطأ 

 أدارها الإعلامي عبدالعزيز العطية واختلفت فيها الرؤى حول المخرج المناسب من الإيقاف 

 الندوة الرياضية: الانقسام حول مقاربة الأزمة مستمر 

واصبحنا البلد الذي يشتهر 
فيه الإداريون على حســاب 
اللاعبين وينال الرياضيون 
كل الامتيازات بينما لا يحصل 

اللاعبون على اي اهتمام.

  حمد الطيار
  من جانبه، قــال اللاعب 
الدولي السابق حمد الطيار: 
هنــاك فــي الكويــت طرف 
ثالــث غير مســموع يعتبر 
ان الجانبــين المتصارعــين 
فــي الرياضــة علــى خطأ، 
وبلغنــا حالة يــأس ونحن 
نفتح البرامج الرياضية ولا 
نسمع الا شكاوى وطروحات 
لا تؤدي الى حل او نتيجة. 
واضــاف: موضــوع الندوة 
الرياضية الكويتية الى اين؟ 
والواضح ان احدا لا يعرف 
ولا يبذل ما يجب من جهود 
في ظل العناد المستمر لايجاد 

مخرج او حل.

  مداخلتان نيابيتان
  تخللت الندوة مداخلتان 
نيابيتان للنائبين د.عبدالكريم 
الكندري الذي اعتبر ان ازمة 
الرياضــة جزء مــن صراع 
حكــم، والنائب عبدالوهاب 
البابطين الذي اتهم الحكومة 
بتضليل النواب عبر العبث 
بمقترح رفعوه الى الهيئات 
الدولية دون الرجوع اليهم، 

مؤكدا ان المحاسبة قادمة. 

طلــب مــن الوزيــرة هنــد 
الصبيــح ان تفرضــه على 
الهيئات النقابية اجابت بأنه 
لا يمكنها بموجب الاتفاقيات 
الدولية ان تتدخل بشــؤون 
النقابات بنــاء على مواثيق 
منظمة العمل الدولية، ولماذا 
أمكن ذلــك فــي الرياضة؟! 
وتحدث عن الشــكاوى التي 
يرفعها سنويا النقابيون ضد 
الحكومة عند منظمة العمل 
الدوليــة التــي يذهبون الى 
مؤتمراتها علــى متن طائرة 
واحدة مع وزير الشــؤون، 
مؤكــدا ان ذلك لا يعني عدم 
التعــاون او عــدم الاحترام 
وانما العمل في اطار القوانين.

  وليد علي
  من ناحيته، قال اللاعب 
الدولي السابق وليد علي: لا 
تهمنا كثرة القوانين بغياب 
الاحتراف، ونحن والجماهير 
مــن جيلنــا مظلومــون لما 
وصلت اليه حال رياضتنا، 
ولم نعط الفرصــة الكافية 
رغم اهمية كرة القدم كواجهة 

للشعوب والدول.
  وتابع: بطولة الخليج لم 
تكن طموحنــا بل طموحنا 
الوصــول الــى كأس العالم 
والفوز بمناســبات دولية، 
لكــن الازمــات توالت وبدلا 
مــن تقــديم الرياضــة على 
السياســة حصــل العكس، 

الدولية،  المناقضة للقوانين 
وهــو مــا جعل من اســباب 
الايقــاف منطقيــة تمامــا، 
ووزير الرياضة نفســه اقر 

بهذا الموضوع.
  وتابــع: ان مشــكلتنا مع 
الرياضة كان سهل حلها منذ 
زمن لولا تسييسها منذ العام 
٢٠٠٧ الى اليوم، فكم قانوناً 
قد صدر واستخدم من خلاله 
التشريع كسلاح سياسي؟! 
مضيفا: على المسؤولين اخذ 
رأي الهيئــات الدوليــة التي 
تصر على الشــروط الثلاثة 
لتضمن وقف هذا الاستغلال 
والتدخــل، وفعلياً من يجب 
ان يعتذر هــو مجلس الامة 
ممثلاً بالنواب والحكومة معا، 
لأنهم ومن خلال ما قدموه من 
قوانين مثيرة للجدل هو من 
تسبب عمليا بأزمة الرياضة.
  وخاطب البيــدان عباس 
قائــلا: ان النظام الاساســي 
للجنة الاولمبية الدولية يعطي 
الرياضية  الحــق للهيئــات 
الهيئــات  المحليــة بإبــلاغ 
الدولية بأي تغيير يطرأ على 
الرياضية، وهذا لا  القوانين 
يعتبر شكوى انما صلاحية 
منصــوص عنهــا بقوانيننا 
ونشرت بالجريدة الرسمية.
  ومضــى قائلا: المشــاكل 
تعقــدت مع بدعــة الصوت 
الواحد في الرياضة، انظروا 
الــى وزارة الشــؤون عندما 

يوسف البيدان الذي اعتبر ما 
يثار عن «الاستبشار» بقرب 
رفع الايقاف ما هو الا تكهنات 
ومحاولات يائســة لكســب 
الوقــت، لأن حــل القضيــة 
معروف وهو تطبيق شروط 
الهيئات الدولية الثلاثة: اعادة 
مجالــس الادارات المنحلــة، 
القوانــين المتضاربة  تعديل 
مع المواثيق الدولية، وسحب 
القضايــا المرفوعة ضد هذه 

الهيئات.
  وقلل البيدان من اهمية ما 
يُثار من حجج قانونية حول 
صعوبة تطبيق الشــروط، 
مؤكــدا ان جميعهــا متــاح 
وسهل، فاعتبار مسألة اعادة 
مجالس الادارة تصادما مع 
قرار اداري محصن مر عليه 
اكثر من ٦٠ يوما ليست عذرا، 
اذ اقدمــت الحكومة ســابقا 
على خرق عشرات القرارات 
الادارية بــل وناقضت حكم 
محكمة التمييز كما حصل في 
«سحب الجناسي»، مضيفا: 
حكومــة تســتطيع اصــدار 
قرارات تناقض احكام التمييز 
لا يصعب عليها تغيير قرار، 
هذا فضلا عن امكانية تضمين 
عودة مجالس الاندية المنحلة 
في مــادة قانونية من خلال 

مجلس الامة.
  وشدد البيدان على ان لُب 
القضية ومحورها الاساسي 
الكويتيــة  القوانــين  هــو 

اشــخاص  مجموعــة  الــى 
اســتغلوها لمصلحة تعزيز 
نفوذهم وخلق الولاءات لهم 

بدلا من البلد.
  وتابــع: نحــن فــي دولة 
توقف نشــاطها الرياضي ٣ 
مرات، ولا احد من المسؤولين 
تقدم بطلب واعتذر للشعب 
او اســتقال، وهذا ما يجعلنا 
نتساءل: كل هذا الدمار لصالح 

من؟
  وأصــر عبــاس علــى ان 
المنظمات الدولية لا يحق لها 
ان تتدخل بقوانين الدولة الا 
في حال وجود شكوى منها، 
وهناك مِن الكويتيين مَن قدم 
شــكوى ضد الكويت ادت لما 
ادت اليــه لأنه يريــد البقاء 

خارج المحاسبة.
  واعتبر عبــاس ان اندية 
التكتل هي التي قادت الرياضة 
للانهيار بينما اندية المعايير 
والقائمــون عليهــا اوصلت 
البــلاد الــى اعلــى المحافــل 
الدوليــة فــي عصــر ذهبي، 
ســائلا: اخبرونا ما انجازات 
الادارة الرياضية في آخر ١٤ 
سنة؟ وشدد على ان اجراءات 
حل الاندية كانت كلها سليمة 

قانونيا.

  البيدان
  الرد الشامل على طروحات 
عباس تصدى له رئيس مجلس 
ادارة نادي التضامن السابق 

 عكست الندوة الرياضية 
التي اقامها اتحاد طلبة اميركا 
في المؤتمر الـ ٣٤ حجم التباين 
والانقســام المســتمر حــول 
مقاربة ازمة الايقاف الدولي 
للكويت بعد اكثر من ٧٠٠ يوم 

على الايقاف الثالث.
  وقد اتسمت الندوة بالكثير 
مــن الحيوية نتيجة لوجود 
مختلف الآراء وادارها باقتدار 
الاعلامــي الزميل عبدالعزيز 

العطية.
  اولــى المداخــلات كانــت 
مع الحارس الدولي السابق 
وعضو مجلس ادارة النادي 
العربــي ســابقا عبدالرضــا 
عباس الذي جدد انه مستبشر 
خيرا بقرب رفع الايقاف بناء 
على معلومات حول الاتصالات 
بين الجهات الرسمية و«فيفا» 
بمساعدة تحرك قطري على 
مســتوى عال، وعندما سأله 
الزميــل العطيــة: هــل انت 
متأكد؟ وهل هناك مراسلات 
ومعطيات لا نعرفها وتتوافر 
لديك؟ اجاب: نعم، كل شيء 

بالوقت المناسب!
  وتابــع عباس انــه علينا 
عندما نشخص ازمة الرياضة 
ان نضع يدنا على اســبابها 
الحقيقيــة ونوجــه اصابــع 
الاتهام الى من حرك القضية 
من ابناء الكويت في الخارج، 
مضيفا ان الوسط الرياضي 
موبوء منذ ان عُهِد بالرياضة 
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 اقتصاديون: تحويل المشروعات الصغيرة لمحرك للاقتصاد يتطلب إستراتيجية واضحة 

من الدائــرة التقليدية التخرج 
فــي الثانوية الــى الجامعة ثم 
البحــث عن وظيفــة حكومية 
وراتب ولابد مــن وجود جيل 
يرفع العلم ويغير نمط الدائرة 

التي نسير فيها.
  واشار الى اننا عندما نتحدث 
عــن الخصخصــة المطلــوب 
خصخصــة الفكــر الاداري في 

الشركات الحكومية.
  كما اشــار الى ضرورة فهم 
التطور التكنولوجي المســتمر 
وتأثيــره علــى انمــاط الادارة 

وفعاليتها. 

الكثير من القدرات الادارية في 
الكويت، واليوم تشكل المشاريع 
المتوســطة والصغيرة ٣٪ من 
الناتج المحلي و٢٨٪ من القطاع 
الخاص واصبحت البنوك تقدم 
قروضا لهذه المشاريع وتوليها 
اهتماما متزايدا لذا فنحن امام 
مشــهد واعد يدعونــا للتفاؤل 

وليس التشاؤم.
  أما المدير التنفيذي لشركة 
«كاسكو» خالد الصغير فقال ان 
الشباب يعولون على أنفسهم 
التغييــر والمطلــوب هو  فــي 
استشــراف المســتقبل لنخرج 

  واضاف البراك: لدينا ازمة 
في الهيكلة وازمة في الثقافة واذا 
راجعنا ارقام الاقتصاد الكويتي 
فسنجد ان حجم الناتج في ٢٠١٦ 
كان ١١٤ مليار دولار مقابل ١٦٠ 
مليار دولار في ٢٠١٥ والسبب 
الاعتماد على النفط والارتباط 
به بينما منذ ٢٠١٢ الناتج القومي 
القطري مثلا تقدم على الكويت.
  مــن جانبــه قــال المصرفي 
وممثل البنك الدولي جمال البراك 
انه لا يشــاطر رأي المتشائمين 
بالاقتصاد الكويتي قائلا: الكويت 
بلــد رائــد في الأعمــال وهناك 

قيام رئيســة الوزراء الراحلة 
مارغريت تاتشر بالخصخصة 
وكيف اتهمت بـ«بيع بريطانيا» 
التي عادت لتكون ضمن أقوى 

الاقتصادات في العالم.
  وتابع البراك: لابد من رؤية 
استراتيجية للاقتصاد وتحول 
المشــروعات الصغيرة لمحرك، 
واعتبر ان صندوق المشروعات 
الصغيرة الحالي لم ينجح حتى 
الان، وقال اننا لســنا امام علم 
جديد بل تتوافر تجارب هائلة 
في العالــم ولا داعي للبدء من 

الصفر.

الكويتــي خلال مشــاركته في 
الندوة الاقتصادية ضمن المؤتمر 
الـ ٣٤ لاتحاد طلبة الكويت في 
أميركا: لابد من تحرير القطاعات 
ونقــل ادارتها مــن الدولة الى 
القطــاع الخــاص، فالحكومــة 
ليست مؤهلة للإدارة لانها تحُرم 
من أهم محرك وهو المنافســة، 
حيث لا تفوق بغير منافســة، 
واستشهد بالنموذج البريطاني، 
حيــث شــكلت الادارة العامــة 
أكفأ نموذج في التاريخ عندما 
ادارت بريطانيا الهند بشــركة 
من ٥٠٠ شخص، كما استعرض 

 وصف الاقتصادي د.ســعد 
البــراك دور القطــاع الخــاص 
الكويتــي فــي الاقتصــاد بأنه 
«هامشي» حيث ان ثلثي الناتج 
الوطنــي يتأثر بالنفط واغلب 
المشــاريع الكبــرى فــي البلاد 
مملوكة للدولة ومدارة من قبلها، 
كما ان الشــركات العائلية هي 
الأساس وهناك ثقافة واحتكار 
العائلة للمشــاريع وفي هكذا 
بيئــة لا يمكــن ان يكون هناك 
اهتمام بالمشروعات الصغيرة 

حيث كل المفاتيح بيد الكبار.
  واضاف الخبير الاقتصادي 

(فريال حماد)   ١سعد البراك و جمال البراك و خالد الصغير خلال الندوة  
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